

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precios de suscripción Ptas.
En la isla un mes adelantado . . . 1'50
En el resto de España, trimestre id. . . 5'00
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franqueo.
Número a salto 10 céntimos.

Precio de los anuncios Ptas.
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . 0'10
Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

Año 12.

Mahón, martes, 16 Agosto de 1892.

N.º 3.318

CORREO DE HOY

Carta de Madrid

Madrid 13 de Agosto de 1892.

Señor Director de *El Mercantil Valenciano*.

Mis simpatías están, no lo puedo ocultar, de parte de los rebeldes angherinos. Sacuden palos contra un poder que por gobierno tiene el palo. Destruyen y saquean en represalia de lo que han destruído y saqueado todos los enviados del sultán.

Talvez á la hora en que escribo, estas líneas se está librando una nueva batalla entre imperiales y angherinos, señalada para el viernes, para el día del Señor... Pelean en este día, sin duda para que Allah les sea propicio.

La batalla del miércoles quedó muy indecisa. Unos telegramas dicen que las tropas del sultán quedaron vencidas moralmente; otros que no volverán a entrar en fuego si no reciben nuevos refuerzos.

Esas batallas no son tan terribles por la mortalidad, por el número de bajas, como por los actos de cruel barbarie, de inaudita ferocidad de una y otra parte. No hay que hablar de los angherinos como hordas, también lo son las tropas del sultán. Léase si no los relatos de los correspondientes... Unos soldados llevaban en la punta de las bayonetas las cabezas ensangrentadas de los angherinos para salarlas y enviarlas al sultán. Tal presente no es gratuito. Reciben seis reales por cabeza.

Cuando esto es posible á las puertas de Tánger, casi en las barbas de los ministros de Europa, hay para desesperar de todo conato de civilización en Marruecos.

Algún periódico inglés, como el *Daily News Graphic*, llama la atención de su gobierno hacia esos horrores, le convida á intervenir, á proteger la vida y la hacienda de los europeos, á obrar, en fin, en Marruecos en nombre de la humanidad.

En tanto nuestro gobierno reunido en Consejo acuerda que semejante guerra no vale la pena, que se debe mantener el statu quo y que no hay por qué enviar buques á Tánger.

Loda sea la suprema inteligencia del Earnhit Cánovas y de Sidi-Mohamed O'Donnell, duque de Tetuán.

El Consejo de ministros, después de decretar que no tiene importancia la guerra en Marruecos, acordó que no existe el cólera en Francia.

No es que el gobierno español se haya persuadido de la desaparición de la epidemia colérica, es que... Pero oigamos un relato fidedigno de *«El Liberal»*.

«Qué feliz sería España si resultara exacto que los ministros estaban reunidos tres horas sin tener que ocuparse de conflicto alguno, ni de vencer dificultades de verdadera gravedad.

¡Un Consejo solo para convenir en que ya no existe el cólera en Francia!

Pero esa misma reserva de los minis-

tros es una de las mayores demostraciones de que su reunión de ayer tarde fuvo mayor alcance.

Aun la misma declaración de que ya no hacen falta las medidas sanitarias que había resuelto poner en práctica el ministro de la Gobernación, no es para tomarla así con la sencillez y con la ninguna importancia con que el gobierno la quiere presentar.

El Consejo Sanitario de París tiene declarado que en la semana anterior ocurrieron en aquella capital y barrios extramuros 445 casos de colera morbo, seguidos de defunciones.

Y una enfermedad que mata en una semana á 445 personas, ¿puede sostenerse que á la semana siguiente ha desaparecido? Los hombres de ciencia dicen que no, y esto lo sabe el gobierno.

¿Por qué, pues, se desiste de tomar precauciones en la frontera? ¿Por qué no se tomaron en los días de aquella mortalidad?

Esto es lo que los ministros no han querido explicar, pero su reserva no ha impedido que la verdad sea conocida.

El gobierno no tiene otro interés ni piensa en otra cosa que en operaciones de crédito que mantengan un poco altos los valores públicos, aunque para ello tenga que violentar todos los resortes y faltar á todo género de conveniencias.

Entre la Bolsa y la salud pública, no vacila el gobierno. La Bolsa es lo primero.

Y como para que ésta se refleje una situación próspera y un crédito afianzado—que no tenemos—hay traer francos mediante la anunciada operacion de 50 millones, y como los francos no vendrían si España disputara á Francia con medidas sanitarias en la frontera, ha sido necesario prescindir de éstas.

Con razon decía el Sr. Villaverde que el examen de este asunto había ocupado largo rato á los ministros.

El de la Gobernacion llevó al Consejo todos los datos de la conducta seguida por Francia durante la epidemia colérica en España en 1885

Y precisamente en esos antecedentes se fundaba el Sr. Villaverde para querer llevar á la frontera su plan sanitario, porque en 1885 Francia nos cerró las puertas antes de que en España fuera oficialmente declarado el cólera.

Pero el Sr. Canovas del Castillo impuso su criterio contrario.

No importa que entre el cólera si viene acompañado de unos cuatro millones.

Y la fórmula acordada por el Consejo es la de prestar crédito al último dictámen del Consejo de Sanidad de París, que da por «casi» extinguida la epidemia, al mismo tiempo que declara que se han presentado casos de cólera en Valencia.»

No hay ejemplo en país alguno de resolución tan vergonzosa por parte de un gobierno. Podía éste, por convicciones propias, por datos comprobados, no dar crédito á la alarma, no abrigar pánico y proceder con mesura en las medidas sanitarias. Podía, por el contrario, y esto sería lo serio, prepararse con tiempo para detener una epidemia inva-

sora, aunque sin adoptar precauciones á toque de clarín. Pero lo que no puede hacer gobierno alguno es comerciar con la salud pública, vender la seguridad y la vida de los españoles.

Y no se diga que esto son recelos de oposición, injurias del adversario, porque el hecho de dar por extinguida la epidemia en el momento mismo en que causa centenares de víctimas, solo tiene explicación en esa necesidad absoluta de dinero, que con tanta urgencia siente la averia hacienda conservadora.

Admitir como bueno un dictámen interesado del Consejo de Sanidad de París, que si allí tiene disculpa en la necesidad de defender el comercio de daños inmensos aquí es un insulto al sentido común y al sentido científico, es hacer de la vida una mercancía, que se cambia por oro y por empréstitos.

Desistan del empréstito nuestros hacendistas y nadie mezclará unas cosas con otras. De lo contrario, seguirá creyendo el pueblo que se le sacrifica por un puñado de monedas.

M.

La guerra civil en Marruecos

Tánger 13.

Según las noticias posteriores á la batalla, durante buena parte de la noche no han cesado de llegar heridos á los adueros de las cercanías del campo de operaciones de ayer. Unos venían á pie ayudados por amigos. Otros eran conducidos en caballerías. Casi todos estaban sin curar y sus sufrimientos debían ser horribles.

En ambos campamentos hay también bastantes heridos, según dicen. Hasta anoche no se empezó á curarles y esto se hacía con los medios elementales y rudimentarios que poseen los moros.

En el campo imperial se ha sufrido toda la tarde y toda la noche gran escasez de agua por haber cegado los angherinos los pozos, según telegrafié. No cesan de mandarse desde aquí cargas de agua.

Después de la acción, Sid Mohamed Torres y varios ministros extranjeros visitaron el campamento imperial para enterarse por sí propios y minuciosamente de todos los accidentes de la jornada.

En la misma noche el caid Beni-Hasen, acompañado de diez jinetes, se vino á la población con un objeto piadoso. Fué éste el de celebrar el sacrificio de una res en la tumba del santo patrón de Tánger, Sidi Buarragnia, para que su espíritu sea propicio á las tropas imperiales en la próxima batalla.

Según datos, que no pueden ser más que aproximados, las bajas ocasionadas por los combates de ayer son las siguientes:

En el ejército imperial, 100 muertos y 200 heridos.

En el campo de M'mam, 20 muertos y 60 heridos.

Los muertos leales al sultán son conducidos á Tánger Viejo para enterrarlos en el cementerio del Marshan. Al efecto vienen embarcados en lanchas.

El día de anteayer transcurrió en medio de la mayor tranquilidad. Las hostilidades han quedado completamente en suspenso por el día de hoy cuando me-

La sorpresa por este hecho inesperado fué grande en un principio, pues no se creía que El H'mam diese tiempo á que los imperiales recibiesen refuerzos.

Pero por la noche se supo que emisarios del H'mam y el mismo H'mam en persona, habían conferenciado con personajes importantes de varias kabilas que aun permanecen neutrales, y esto indica que el caudillo rebelde tiene esperanzas de unirlos á su causa, sumando así fuerzas importantes á las que ya posee.

La tregua debió quedar convenida porque en la mañana varios angherinos bajaron del campo del H'mam y estuvieron pescando tranquilamente del lado del fuerte de Gandoir.

El jalifa ha descubierto esta tarde en un café moruno de esta población, donde, según sus noticias, se reunían adictos del H'mam, un depósito de cartuchos que se supone estaban destinados á los rebeldes.

En este momento, 9-30 de la noche, se está procediendo á un registro minucioso del café y de la casa.

El cólera

EN RUSIA

Los telegramas de San Petersburgo, en que se dá cuenta del curso de la epidemia, revelan que ésta desaparece pronto de las localidades invadidas.

En Bakú son ya muy contados los casos de cólera, y en toda la región del Cáucaso y en la península de Crimea va disminuyendo con relativa rapidez la virulencia de la infección.

En cambio se va extendiendo ésta hacia el Norte del imperio.

A pesar de las negativas de los funcionarios, está comprobado que en Moscú aumenta el número de casos. Los últimos telegramas de San Petersburgo anuncian que se ha iniciado en Moscú un pánico terrible.

La desbandada de gente que huye de la antigua capital á los puntos no infestados ha tomado en pocas horas grandes proporciones. Comienzan á estar desiertos los establecimientos públicos.

Durante las últimas veinticuatro horas, han parado el trabajo y cerrado sus puertas 23 fábricas importantes. Este dato de la medida del pánico.

El número diario de los casos coléricos registrados en todo el territorio durante los últimos días ha sido de unos 6.000 y de unos 3.000 el de las defunciones.

EN FRANCIA

Nada se sabe de Francia, después de las defunciones de Pontoise. Desde que el Consejo de Sanidad acordó dar por terminada la epidemia, se acabó.

Últimos telegramas

Coruña 12.

A las doce de esta madrugada ha fondeado en este puerto, procedente de la Habana y sin novedad á bordo, el vapor correo «Veracruz» de la Compañía Transatlántica.

Las Palmas (Gran Canaria) 12.

Anoche se declaró un violento incendio que ha destruido por completo dos casas.

Merced á las acertadas disposiciones de las autoridades y á los esfuerzos del cuerpo de bomberos, pudo ser sofocado sin que haya habido que lamentar desgracias personales.

El capitán general del distrito se embarcará hoy para Tenerife.

Washington 12.

El ministro americano en Chile, señor Egan, ha concertado con el gobierno de aquella república un convenio definitivo para el arreglo de todas las reclamaciones de los ciudadanos de los Estados Unidos en Chile.

Para el cumplimiento de este convenio se nombrará una comisión que residirá en Washington.

París 12.

Los despachos de Versalles confirman el fallecimiento de cuatro atacados de diarrea coleriforme en el Pontoise.

Los enfermos sucumbieron á las 48 horas de sentir los primeros síntomas de la epidemia.

París 12.

El aviso de guerra francés «Hirondelle» que ha tomado parte en las fiestas navales celebradas en Cádiz y Huelva, fondeó ayer en el puerto de Argel.

Nueva York 12.

El periódico *El Herald* continúa publicando despachos de Valparaiso dando como segura una próxima sublevación general en Bolivia y la próxima llegada del general Camacho para ponerse al frente de la oposición.

Los despachos añaden que el partido liberal sigue combatiendo con grande energía al Presidente elegido Sr. Baptista.

Londres 12.

Eos periódicos de San Petersburgo publican algunos detalles sobre el choque de dos vapores cerca de Holsingfors, ocurrido en la madrugada del lunes y de resultados del cual han perecido noventa personas.

El vapor «Ajax» conducía cien personas que regresaban de excursión, cuando á las dos de la madrugada se encontró en un paso estrecho con el vapor «Runeberg».

En lugar de maniobrar hacia la derecha el «Ajax», lo hizo á la izquierda, produciéndose entonces el choque, que dió por resultado irse á pique inmediatamente.

A pesar de la prontitud con que acudieron los tripulantes del «Runeberg», no consiguieron salvar más que á diez de los pasajeros que conducía el «Ajax», pues la oscuridad era tan grande, que impedía hacer movimiento alguno.

Madrid 13, 8-30 n.

París.—El cardenal Lavignerie, primado de Africa, sigue enfermo de gravedad.

El escrutinio de los *ballotages* ha dado 149 consejeros generales á los republicanos y 17 á los conservadores.

Continúa debatiéndose en la prensa la conveniencia de la reelección de mister Carnot.

Han sido premiados con medalla de primera clase en la Exposición de Bellas Artes de Munich, los pintores españoles Sres. Luna y Sorolla.

Telegrafían de Kotonou que la columna francesa salida ayer tuvo un encuentro con los dahomeyanos, causando á éstos un considerable número de bajas.

San Petersburgo.—El estado sanitario de Rusia mejora. Cálculase que en todo el imperio, así como antes ocurrían 6.000 casos diarios, ahora se registran menos de la mitad.

Roma.—Vuelve á activarse la erupción del Etna.

En Falentino (Macerata), han estallado dos bombas de dinamita, una en casa de un abogado y otra en casa del cura. Este y un hermano suyo han recibido ligeras heridas.

Madrid 13, 9-15 n.

En Santa Agueda se ha recibido al señor Cánovas con vuelo de campanas y disparo de cohetes, pero esto no le habrá compensado seguramente la fría despedida que se le hizo ayer.

Se están celebrando en Toledo los festejos acordados para solemnizar el nombramiento del Sr. Monescillo para la silla primada y su toma de posesión.

Según tradicional costumbre, después de la ceremonia celebrada en la catedral se arrojaron puñados de monedas á la muchedumbre dentro del templo y frente al palacio arzobispal.

El afán de la multitud por apoderarse del dinero ha sido causa de que resultaran varios individuos heridos y contusos.

Esta tarde ha salido para Toledo el cardenal Monescillo.

Entre los decretos puestos hoy á la firma de la reina figura de reorganización de la Asociación general de granaderos del reino.

Se ha disparado un tiro, hiriéndose en la cabeza gravemente, un guardia civil.

Madrid 13, 11-55 n.

Tánger.—Agrávase la situación de la ciudad, haciéndose más sensible la necesidad de que acudan barcos extranjeros para amparar á los europeos allí residentes.

La misión católica ha instalado 200 camas en el hospital de la escuela de Medicina española, poniéndolo á disposición de Muley Hassan para la asistencia de los heridos.

En la madrugada de hoy las kabilas de Fhas y Mestoda se dirigieron contra los rebeldes de Anghera, quedando la caballería de reserva en Gandori.

Los angherinos están atrincherados en Menar.

Al romperse el fuego, la reserva con los riffeños marcha al campamento, quedando la ciudad abandonada.

Madrid 13.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 16,00 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á ocho días vista, 16,00 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 00,00 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 00,00.

Madrid 14, 12 m.

Ha sido nombrado jefe de la sección de Guerra, en sustitución de Echaluze, el general Rey.

También lo ha sido para el mando de brigada en Cataluña Azanón.

Se ha ascendido á general de división al Sr. Denis, y á general de brigada al Sr. Romero Lozano.

Las maniobras militares se efectuarán entre los ríos Cinca, Segre y Ebro hacia Fraga.

Maniobrarán una división de Cataluña y otra de Aragón, al mando del general Martínez Campos.

Verificaránse después de las fiestas del centenario de Colón.

En caso que Pidal dejara la presidencia del Congreso, cosa improbable, le sustituiría el Sr. Cos-Gayón.

Madrid 14 2-15 m.

Tánger.—Las tropas imperiales incendiaron los aduanares de Menar, acabando de quemar el de Beni Mehemed, donde nació H'mam.

Créese que se trata de una falsa retirada de los insurrectos.

Los habitantes de Tánger han celebrado que ondeara en la montaña la bandera del sultán.

Madrid 14, 3-45 m.

Un rico americano que reside en el distrito de Villaciosa, ha regalado al señor Sagasta una montura valorada en tres mil duros.

El Sr. Pidal visitó ayer á Sagasta.

Telegramas de Cuba anuncian que la asamblea de síndicos de la industria y comercio han resuelto cerrar las tiendas de la Habana en protesta de la negativa de Romero Robledo á suspender la aplicación de las nuevas tarifas de contribución industrial.

Un aerolito

En Guareña (Badajoz) ha ocurrido un fenómeno meteorológico curioso é interesante.

Entre diez y once de la mañana del 20 de Julio último, encontrándose el cielo completamente despejado, se oyó un intenso ruido acompañado de algunas detonaciones.

Unos trabajadores que á esa hora se encontraban en una viña distante de esta localidad unos seis kilómetros observaron que el fenómeno ocurría encima de sus cabezas, apoderándose de ellos el pánico que era consiguiente; vieron caer á una distancia de cincuenta metros un objeto en el suelo, que produjo á su choque una inmensa nube de polvo: fueron poco después al sitio mencionado y consiguieron extraer una piedra que estaba enterrada á una profundidad de 0,75 centímetros.

Llevada al pueblo y observada detenidamente, se vió que presenta, tanto por su forma, estructura y dureza como por los fenómenos acaecidos antes de su caída, los caracteres de un aerolito; pero de un aerolito de gran importancia, pues tiene un peso de 30 kilogramos.

Posteriormente se ha encontrado otro de menor tamaño y peso de siete kilogramos, que se supone sea un fragmento desprendido del anterior antes de su caída y origen de una de las detonaciones que se produjeron, pues estaba á una distancia de cuatro kilómetros del primero y además presenta una elevación que corresponde perfectamente con una depresión que tiene el otro.

Afortunadamente ninguno ha ocasionado pérdidas de ningún género.

MAHÓN

Sr. Alcalde: ¿no sería posible el poder lograr que alguno de los serenos ó suplentes que prestan servicio, no se quedasen dormidos con tanta frecuencia en mitad de la calle? Ya que los vecinos han de sufrir á disgusto los vigilantes por usted nombrados, ¿no son siquiera acreedores á que estos cumplan con su deber?

Vamos Sr. Alcalde; que no se diga que gasta V. toda su energía en denunciar nuestros escritos á los tribunales.

En el vapor correo «Menorca», ha sido conducida á esta ciudad una joven forastera, que vendía té por estas calles, que salió el domingo en el vapor «Nuevo Mahonés», engañada por una paisana suya, y que á ruegos de su familia fue detenida en Alcudia.

Hoy primer día de venta de caza en el mercado se han vendido las perdices al precio de dos pesetas cada una.

Segun telegrama recibido, el sábado quedó firmado el Real Decre-

to incorporando al Estado el Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad.

Mahon está pues de enhorabuena y por ello nos felicitamos á la par que hacemos constar nuestro agradecimiento y el de toda la población hacia cuantos han contribuido á tan feliz éxito.

Con una concurrencia inmensa ha celebrado este año la fiesta de su Santo patrono el pueblo de Alayor habiendo acudido familias enteras de todos los pueblos de la isla. A pesar de la animación extraordinaria, no hubo que lamentar el mas pequeño desagradable incidente, lo cual dice mucho en favor de la cultura y liberal Villa de Alayor.

Segun hemos oído, uno de estos días la Sociedad «Eléctrica Mahonesa», encenderá una lámpara de 16 bujías en una de las calles céntricas de esta ciudad á fin de que el público pueda comparar la diferencia que va entre la luz que aquella despide y la de los faroles del actual alumbrado.

Por la guardia civil fueron detenidos el domingo por la tarde dos vecinos de Villacarlos por sospechas de ser los autores del robo de un carnero del predio de S. Antonio. Parece que en su domicilio se encontraron restos de la res.

El Juzgado entiende en el asunto.

Por promover escándalo en la vía pública, con infracción del reglamento de higiene, ha sido multada en diez pesetas por la Alcaldía una palomita de la calle de Sta. Cecilia.

Ha sido nombrada por el Rectorado en virtud de concurso único, Maestra en propiedad de la escuela pública de niñas de Llumessanas doña Margarita Gomila Massanet, cuyo nombramiento se ha recibido con el correo de hoy.

Las subastas de los bailes públicos de S. Luis y S. Clemente celebradas el domingo en las Casas Consistoriales, fueron adjudicadas á favor de D. José Orfila; la primera por la cantidad de 75'25 pesetas, y la segunda por la de 61 pesetas.

La concurrencia que el domingo acudió al paseo de la Esplanada fué tan extraordinaria como el domingo anterior; la música de Baza tocó con la brillantez que acostumbra las piezas del programa.

Por tratar de vender piezas de caza en estado de descomposición han sido multadas por la Alcaldía en cinco pesetas cada una, dos de las vendedoras del mercado.

Continúa de gravedad el vecino

de Villacarlos que el viernes de a pasada semana se infirió heridas graves en el cuello y vientre.

Con el presente número repartimos á nuestros abonados una hoja impresa del acreditado Colegio de Carreras establecido en S. Gervasio á tres kilómetros de Barcelona. Recomendamos su lectura á los padres de familia.

En el punto denominado Plans de Turdunell, y sitio unos trescientos metros antes de llegar á los caminos que conducen á los predios Mongofres y Addaya, se encuentra en el centro del citado camino una caballería muerta y en estado de putrefacción que hace intransitable la circulación.

Aviso á quien corresponda.

Recomendamos á nuestros abonados la lectura del anuncio del Banco Cerrolaza y C.^a, que va inserto en la 4.^a página del presente número.

LOTERIA NACIONAL

SORTEO DE 10 AGOSTO DE 1892

Nota de los billetes que han salido premiados correspondientes al espresado sorteo, espendidos por las administraciones de esta ciudad:

Administración n.º 1

Ninguno.

Administración n.º 2

Números 2.288 y 5.267 con 800 pesetas cada uno.

Según hemos oído el Director de el Lazareto, ha recibido un telegrama de la Dirección General de Beneficencia y Sanidad, disponiendo que el apaleo del trigo de que es portador el vapor "Thiresia," se verifique sobre la cubierta del mismo buque.

Celebramos esta resolución que sin perjudicar los intereses de la salud pública favorece grandemente al comercio de trigos.

La Colección Legislativa del Ejército publica una real orden, que ha sido dirigida al ministerio de la Guerra por el de Hacienda, mandando que en las dependencias así centrales como provinciales se prohiba el ejercicio de la profesión de agentes de negocios á todos aquellos que previamente no acrediten el pago de la contribución industrial, exceptuándose únicamente la personalidad interesada y aquellos que no sea su habitual ocupación la de que se trata; haciéndose efectiva la prohibición á los empleados públicos, sobre los cuales debe tenerse una vijilancia mayor, no solo porque defraudan el impuesto, sino porque pueden ser causa de influencias y distracciones del mejor des-

empeño de sus cargos.

Relación de los pasajeros llegados á las 4 de esta madrugada en el vapor-correo "Menorca," procedente de Palma.

D. Rafael Vila, José Mas, Francisco Curet, Dolores Monjo, Isabel Rotger, Antonio Costa, Catalina Pujol, Juan Comellas, Josefa Gorriona, Antonio Pons, Catalina Coll y una niña menor, un individuo de tropa, Josefa Reinés y Juana Reinés.—Total 15.

En la mañana de ayer fondeó en el Lazareto súcio de este puerto el vapor holandés "Penélope," procedente de Constantinopla y Barcelona, de 832 toneladas, su capitán Hewe, con 33 tripulantes y carga general.

Por efecto de fiebre catarral, se halla enferma de gravedad en la Mola una niña de nuestro amigo el Teniente de Infantería D. Matías Perez residente en aquella fortaleza.

Le deseamos un pronto alivio.

Procedente de Nueva York y Barcelona fondeó en la mañana del sábado en aguas del Lazareto súcio de este puerto, el vapor-correo español "España," su capitán Muriedos, de 1836 toneladas, 52 tripulantes y cargamento general.

Congreso Universal de libre pensadores

Continúa abierta la suscripción iniciada particularmente entre los socios del casino «Unión republicana» para sufragar los gastos del espresado Congreso.

La cuota señalada es la de 10 céntimos de peseta. La Comisión se honrará admitiendo las adhesiones de los señores que deseen inscribirse en las listas.

LA COMISIÓN.

La Eléctrica Mahonesa

La junta consultiva de esta sociedad, de acuerdo con la Gerencia, ha acordado convocar á los Señores accionistas á Junta general extraordinaria para el día 25 del corriente á las 8 y media de la noche en el domicilio del Gerente, al objeto de tratar de la inauguración oficial de la estación central de electricidad, de los trabajos efectuados hasta la fecha y de lo que pueda convenir á la buena marcha de la sociedad.

Se recuerda á los señores accionistas que para asistir á dicha junta deberán depositar sus acciones en poder de la Gerencia hasta dos dias antes del fijado para ella.

Mahon 11 Agosto 1892.

SOCIEDAD GENERAL DE ALUMBRADO

Se convocan á Junta General Extraordinaria los Sres. Accionistas para el domingo 21 del corriente á las diez de la mañana en el domicilio del Gerente, Infanta, 24, con el objeto de enterarles de la inversión de los dividendos pasivos satisfechos hasta la fecha, de los trabajos efectuados, y acordar la inauguración de la Fábrica y demás que convenga á la buena marcha de la Sociedad.

Mahón 7 Agosto de 1892.—Por

acuerdo de la Junta de Gobierno, El Secretario, Baltasar Tudurí.

BOLSA DE BARCELONA

13 de Agosto 4-20 t.

4 por 100 interior	69'700
4 por 100 exterior	73'650
4 por 100 amortizable	00'000
B. H. de Cuba 1886	106'120
Id. id. 1890	97'120
Banco Hispano Colonial	90'800
Acciones ferro-carril Francia	00'000
Id. Norte	00'000
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	000'000
Obligaciones Francia	57'950
Id. Norte	00'000
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	63'000
Compañía Trasatlántica	80'370

Empeños del Casino Mercantil Interior balde

BOLSA DE MADRID

13 de Agosto 4 t.

4 por 100 interior	69'700
4 por 100 exterior de 1891	74'000
4 por 100 amortizable	79'500
B. H. de Cuba de 1886	000'000
Acciones Banco España	360'000
París 8 días vista	00'000
Londres 90 días fecha	00'000
Londres 8 días vista	00'000

1892

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 17 Miércoles

San Liberato abad, y mártir.

● Luna nueva el 22.—Cuarto menguante el 15

Sale el Sol 5 h. 13 m.—Pónese 6 54 h. m.

Crónica marítima.

BUQUES ENTRADOS.

Día 12

De Nicolay vapor Griego «Olipecia», capitan D. Manuel Natindes, con 17 tripulantes y trigo.

De Ibiza laud «Santisima Trinidad», patron Bartolomé Marí, con 6 trip. sal y efectos.

Día 14

De Nueva York vapor «España», capitan D. Antonio Muñedes, con 51 trip. y algodón.

Día 15

De Smirna vapor Holandés «Penélope» capitan Mr. Cher, con 22 trip. y carga general.

De Puerto Rico bergantin goleta «Raimundo», capitan D. N. N., con 10 tripulantes cueros y efectos.

Día 16

De Palma vapor-correo Menorca, capitan D. José Caldés, con 17 tripulantes, 15 pasajeros, efectos y la correspondencia.

BUQUES DESPACHADOS

Día 13

Para Ibiza laud «Dolores» patron Jorge Martorell con 6 trip. y lastre.

Para Barcelona bergantin goleta «Ventura» capitan D. Tomás Guiberman con 12 trip. miel y efectos.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE El Liberal)

Madrid 13 5-20 t.

Ha recrudecido el cólera en los arrabales de París; redóblanse las precauciones sanitarias en la frontera.

La Escuadra despues de tomadas provisiones saldrá el 29 de Cadiz.

Se ha confirmado el cierre de tiendas de la Habana.

Sigue estacionada la crisis en Inglaterra.

Madrid 14 7-5 t.

El Sr. Cos Gayon ha marchado á la Granja.

El comercio de la Habana ha cerrado sus tiendas en protesta de haberse establecido las nuevas tarifas de la contribución industrial.

Progresá la revolución en Venezuela.

Aumenta el cólera en San Peterburgo.

Dicen de Inglaterra que mister Gladstone es el encargado de formar nuevo ministerio.

Madrid 15 10-00 m.

Los anarquistas activan su propaganda en Andalucía.

Ha sido dominada la colisión en la carcel de Tarragona resultando un muerto y ocho heridos.

Madrid 15 5-00 t.

Con faustosa grandiosidad se han celebrado las fiestas arzobispales en Toledo.

Progresá la organización del carlismo.

Se han uitimado en Valencia los trabajos para el Congreso nacional socialista.

Mejora la situación en Tán-ger.

Se han abierto de nuevo los comercios de la Habana.

Recrudece el cólera en Francia.

Madrid 16 9-55 m.

Reina agitacion entre los obreros de la provincia de Sevilla.

Los buques argentinos saldrán el jueves de la bahía de Cádiz para los puertos de Tolon y Génova.

FABRA.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRENTA: Calle de San José

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

BANCO CERROLAZA Y COMPAÑÍA

CAPITAL SOCIAL: 5.000.000 DE PESETAS

INTERESANTÍSIMO

Esta casa, fundada en 1886 y convertida en Banco en el presente año, era en España de suma necesidad: tanto interesa al rico como al necesitado: éste consigue aquí, dando garantías, fondos para sus apuros ó negocios, á un interés no exagerado, y aquél puede colocar su capital con mayores seguridades y beneficios mayores que en otros muchos Bancos que figuran en primera línea: esto es innegable, y lo podemos probar.

IMPOSICIONES

Este Banco admite cantidades en depósito y en cuenta corriente desde 500 pesetas en adelante, y abona por las mismas los intereses que van á continuación:

En cuenta corriente, á la vista, el 3 por 100 anual.
Id. depósito, á plazo de 1/2 año, el 6 por 100 id.
Id. id. id. de 1 año, el 8 por 100 id.
Id. id. id. de 2 años, el 10 por 100 id.

Se admiten también cantidades á renta vitalicia, á interés convencional.

OPERACIONES

sobre títulos cotizables, cupones, resguardos, de la Caja General de Depósitos, del Monte de Piedad y otras garantías.

Para más detalles, pidanse prospectos al Sr. Director de este Banco

PRECIADOS, 1, SEGUNDO. — MADRID. — Teléfono 812



Vapor directo

ENTRE
MAHÓN Y BARCELONA

Se convoca á los señores accionistas á una reunión que tendrá lugar en las Casas Consistoriales el domingo próximo, 21 del corriente, á las 11 de la mañana, al objeto de tratar de la constitución definitiva de la Sociedad.

Mahón 16 de Agosto de 1892.—González, Carreras y C.

Sal de Mongofre

Paquetes de 800 gramos á 15 pesetas uno.
Fina sin envase á 1.25 ptas. los 10 kilos.
Molida gruesa á 1.12 id. id.
Sin moler á 0.97 id. id.
En sacos de unos 55 kilos equivalen á 2 barrillas:
Medio molida á 5.33 un saco.
Gruesa á 4.67 id.
Se sirve á domicilio y sin aumento de precio todo pedido mayor de 10 kilos.
Para los pedidos dirigirse á Juan Pallier colono de la Noria frente al Cementerio ó á su esposa que ocupa el puesto núm. 114 en la plaza de la Verdora. Los pedidos por sacos pueden también hacerse al carretero Juan Cucons que vive á la entrada de la carretera nueva. Todo envase que además de llevar el título de la propiedad donde se coje la sal no trajera el del dueño de la misma no se le puede considerar legítimo.

HELADORA ESPAÑOLA

Único aparato práctico que permite hacer el hielo, á la par que barato y muy rápidamente, aprovechándose con gran éxito en los casos urgentes para enfermedades como hemorragia, difteria, fiebre cerebral, crup, etc.
Hay construidas de seis diferentes tamaños cuyo precio es excesivamente económico.
Con estas heladoras todos los cafés, establecimientos y particulares pueden tener hielo, hacer granizadas y sorbetes.
Es útil y hasta indispensable en los Hospitales, farmacias, fondas, etc.
En la administración de este periódico Nueva 25, se ha recibido una, la que está á la disposición de quien desee conocerla.
Representante en Mahón D. Antonio Orfila, calle Nueva, 25, imprenta de EL LIBERAL, en donde se darán mas pormenores.

¡Paso á la maquinaria española!

MIGUEL ESCUDER

FABRICANTE DE MOTORES MOVIDOS POR EL GAS

desde medio hasta 16 caballos

CALLE DE S. FERNANDO 54.—BARCELONETA

SUCURSALES EN BARCELONA Y MADRID.

Representante en Menorca: JUAN ESPI, Deyá, 14, Mahón.

Próximo el día de la inauguración del gas en esta ciudad, recomiendo á todos los industriales que para su trabajo anticipen la fuerza (ya sea manual ó de caballería) se fijen en las grandísimas ventajas de mis motores sobre los demás conocidos, tanto por su buena construcción, como por su solidez, economía en el gasto, movimiento silencioso, regularidad de marcha y facilidad en cuidarlos.

LOS MOTORES A GAS construidos por ESCUDER, se prueban con un freno y se hacen funcionar durante algún tiempo antes de salir de los talleres, con el fin de tener la completa seguridad de su fuerza efectiva por lo cual, se garantizan durante un año de las averías, siempre que estas no sean por falta de cuidado; y en atención á sus reducidas dimensiones pueden quedar completamente instalados y en el sitio que se quiera, con solo dos ó tres días de trabajo.

LOS MOTORES DE ESCUDER, no llegan á consumir un metro cúbico de gas por hora y por caballo, no teniendo necesidad de ningún empleado para cuidarlos, siendo por consiguiente más económicos que otros motores.

De mis motores hay 1.600 instalaciones distribuidas entre las poblaciones gasométricas de España y 600 dentro Barcelona y su radio.

- En Madrid hay instalados 198 motores, el mayor 12 caballos.
 - En Zaragoza 36, el mayor 8 caballos.
 - En Bilbao 2, el mayor 6 caballos.
 - En Santander 4, el mayor 5 caballos.
 - En Sevilla 8, el mayor 12 caballos.
 - En Córdoba 6, el mayor 8 caballos.
 - En Valencia y Grao 52, el mayor 8 caballos.
 - En Cádiz 8, el mayor 6 caballos.
 - En Palma de Mallorca 6, el mayor en casa Amengual.
 - En la Habana 14, el mayor, D. P. Fernandez.
 - En Santiago de Cuba 6, el mayor, Sres. Miret y Crespo.
 - En Lima (Perú) 3, el mayor, Sres. Fernandez, Cerro y C.^{as}
 - En Buenos Aires (República Argentina) 5, el mayor, D. J. Vissman.
 - En Carcassonne (Francia), M. Amis Merie.
- Se darán las direcciones de los compradores á quien los pida para que pueda informarse. Fundiciones y constructores de máquinas que tienen motores de Escuder: Nuevo Vulcano, Maquinista Terrestre y Marítima, Comas hermanos, Bricall y Calvo y otros de menor importancia en Barcelona, Tuerly, de Zaragoza, Antonio Couce, de Santander, Irrgo y Suguriague de S. Sebastian, Viuda, é hijos de R. Sales, Tortosa, Francisco Mestre, Villanueva, José Sira, Villafraña, Crnells y Medina, Villanueva y Geltrú, Viuda é hijos de Sebastian Pont, Mataró, y Blanch y Oliva, Reus.
- Cito á estos señores porque como conocedores de la Maquinaria saben antes de comprar el sistema y la marca que mejor resultado da.
- Para mas detalles é instrucciones dirigirse al representante en Menorca JUAN ESPI, Deyá, 14, Mahón.

LA NUEVA MANRESANA

Taller de pirotécnica. --- Droguería y Fábrica de Pólvora
Dinamita, Pistones y Mecha.

Pólvora inglesa á 5 pesetas kilo.—Tacos, pistones, perdigones y cartuchos ingleses garantidos, Lafaucheus y centrales.

TARRUELLA Y BERCH, Barbará, 33.—BARCELONA

Medallas de oro y bronce en la Exposición Universal de Barcelona 1888.
Programa de fuegos desde 50 á 5.000 pesetas.
Fuegos artificiales para fiestas de familia á los precios de 20, 30 y 40 pesetas caja.
Programas ilustrados de fuegos artificiales, notas de precios de dinamita, pólvora y sus accesorios.
Para más detalles, JOSÉ BOLET, Plaza de la Constitución, 6, Mahón.

Algarrobas viejas

Se venden de superior calidad al precio de Ptas. 7'75 el quintal, á bordo del land Santísima Trinidad, patron Bartolomé Mari de la matrícula de Ibiza, frente al Almacén de D. Francisco León.

Muebles

Por ausentarse sus dueños, en la calle de S. Fernando n.º 21, hay para vender varios efectos de mobiliario.
Horas de venta de 10 á 1 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde.

Para vender

Lo está una galera de cuatro ruedas con guarniciones ó sin ellas.
Para informes EL ARCA DE NOE, Hanó ver 2.

Quedan vedados y

no se podrá cazar en los predios siguientes de este término Algarrovet, Algarroba, Milá de Ládico, Milá Non, Milá Vey, y todas las estancias de Milá, como Son Perrol.

Subasta

El día 28 del actual á las once de la mañana, se venderá en licitación verbal, siempre que la postura sea del agrado de sus dueños, y en el despacho del Notario don Francisco Mercadal, una casa situada en esta ciudad calle de Isabel 11 n.º 52.

VENTA

Debiéndose ausentar su dueño, se desean vender las dos fincas de la calle de Gracia números 67 y 69 y el edificio que dá contiguo á los jardines de dichas casas situado en la calle de S. Luis Gonzaga n.º 2; advirtiéndose que dicho valor quedará hipotecado sobre dichas fincas por un plazo determinado.
Para informes en la imprenta de este periódico.

GANGA

Se vende una máquina continua para la fabricación de gaseosas movida por caballería ó mano, con todos sus accesorios enseñándose la fabricación de gaseosas y sifones en pocos días al comprador.
Además de venderla por un precio baratísimo, si el comprador no puede disponer de dinero al contado, se le dará un plazo de un año sobre garantía.
- Informes, Castillo, 76.

José R. Villalonga

Profesor de música, admitirá lecciones á domicilio de piano canto y solfeo desde el próximo mes de Agosto.
Lecciones sueltas para los aficionados que deseen aprender con perfección piezas de difícil lectura.
Deyá 47.